

# Editoriales y Artículos de Opinión

01 de junio del 2024



opinión

## CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

### Zacatecas merece calidad gubernamental y legislativa

Las campañas electorales otra vez han demostrado que la crisis de los partidos no se agota, pero más los desgasta, es un flagelo que prevalece con toda su estela de vicios, desviaciones, corrupción y traiciones; todos los partidos políticos en la contienda, que son 12, grandes y chicos e incluso los nuevos, nacieron con esos contagios antidemocráticos porque su advenimiento y creación fue por el paternalismo de políticos añejados, rancios y siempre torcidos, más sin embargo, innegablemente, son los elementos o factores necesarios y vitales para la vida democrática, mientras no sobrevenga una reforma integral y auténtica, la ciudadanía, la sociedad los tiene que sufrir.

90 días para las candidaturas federales, a la Presidencia, las senadurías y diputaciones federales; 60 días de insistencia de quienes aspiran a lograr las 30 diputaciones locales y los 58 ayuntamientos con su presidentes municipal, regidores y síndicos, caminaron aderezados por sus flancos y adelante, con más de 52 millones de spots que hartaron más que motivaron, salvo contadas excepciones, los actores fueron candidatos carentes de discurso movilizador. ¿Movilizadores de conciencias? Nada de nada. ¿Con qué argumentos, razones y veracidad en sus comportamientos, si han sido inagotable sucesión de mentiras y promesas, más que propuestas? Pero eso sí, la inútil y estéril confrontación, el intercambio de insultos, calumnias, infamias, violencia verbal que exhibió el más degradante quehacer político.

#### ESCENARIO LEGISLATIVO

Si nos asomamos al escenario legislativo, no se ven ni se advierten signos de superación de esa perniciosa estampa de desprestigio y permanente deterioro de ese ente político que la población denomina "La Legislatura de la Vergüenza", los actores que se manifestaron como candidatos de todos los partidos, en su gran mayoría están cortados con la misma tijera, de regular para abajo, con el mismo y reiterado discurso que nomás no convence a una ciudadanía ya más informada y crítica, hay componendas familiares, movidos por el interés político grupal o faccioso, por ambiciones y obsesiones personales. Así pintan y claro, ojalá nos equivoquemos.

Bajo ese panorama y visto el horizonte nacional, aunque se nieguen los hechos de violencia y se minimicen las tragedias mortales, éstas elecciones van a ser calificadas como las más violentas de la historia; y en el escenario estatal, lo paradójico es que en medio de la maldita percepción de inseguridad que no deja de perseguirnos, por las más amplias garantías que ofrece la Mesa de Construcción de la Paz, del gobierno estatal, los gobiernos municipales, el Ejército, la Guardia Nacional y las corporaciones policiales estatales, se atisban elecciones pacíficas, las que son fortalecidas por la capacidad organizacional del Instituto Nacional Electoral que han movilizado al ejército de ciudadanos que estarán en las casillas electorales, los verdaderos autores de la democracia, que mañana debe transcurrir en absoluta normalidad y en condiciones de paz y tranquilidad, para hacerlas confiables, creíbles y legítimas.

No se trata de expresiones pesimistas o negativistas, son más opiniones sustentadas en el realismo de campañas sin aliento, sin cualidades verdaderamente democratizadoras, transformadoras, renovadoras; al contrario, los vimos gritar, implorar el voto, convocar a la participación ciudadana, pero con las mismas reglas del juego de las esperanzas.

# Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuoz1970@hotmail.com | @rmuozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

## Ni fecha que no se llegue...

Este fin de semana viviremos a plenitud la fiesta de la democracia en nuestro país, en nuestro estado en particular veremos a nuevos alcaldes, diputados y senadores de los cuales usted tendrá su opinión y decidirá por cuál partido, coalición o persona hacer efectivo su sufragio. Muy importante, acuda a votar y cumpla con una de sus obligaciones como ciudadano de este hermoso país.

Hemos vivido una campaña larga en todo nuestro territorio donde la violencia ha marcado a varios destinos a los que deseo el lunes tengan borrón y cuenta nueva. No está por demás recordarle que a nuestros gobernantes los ponemos nosotros mismos y si por alguna circunstancia no acude a votar, le diría que no tendrá derecho a quejarse de lo que hagan o quiten los que vienen; en pocas palabras, la importancia del voto de cada uno de nosotros en esta ocasión es vital para el futuro de nuestro país.

Por fortuna para los zacatecanos, hasta el momento no hemos tenido sucesos que lamentar en cuanto a la seguridad de los candidatos a puestos de elección, detalle que sin dudarle habla bien del trabajo en cuanto a seguridad que llevamos hasta el día de hoy. Eso sí, para serle franco, también desconozco el dato de cuantos aspirantes a puestos populares traen escolta punto del que espero no sean muchos.

A fin de cuentas a partir del lunes descansaremos todos de las campañas políticas vividas estos últimos meses y por supuesto para quienes ganen, espero y todo ese empeño demostrado en el proceso lo transmitan a sus futuros colaboradores y trabajen como es debido. Éxito para todos, que gane el mejor y no olvide que la política hay que vivirla y disfrutarla, más no permitirle que se suba a la cabeza y que sea motivo de desunión familiar o de amistades.

Hablando de otros temas le comento que estos días pasados tuve la oportunidad de salir del país con motivo de vacaciones a lo que reitero como lo mencioné hace unas semanas en esta columna, que los viajes entre otras cosas son didácticos y se prestan para el aprendizaje en todos los sentidos. Ahora y debido al tema de discusión que ha sido el aeropuerto Felipe Ángeles, procuré poner un poco más de atención en los lugares donde aterricé y traté de hacer una comparación con lo que se tiene, lo que se pudo haber tenido y con lo que contamos actualmente.

Por motivos de disponibilidad salimos de Aguascalientes, aeropuerto que ha venido mejorando según su uso. La atención en mostradores y el paso de seguridad hacia la sala de última espera es buena. Probablemente y debido a la cantidad de vuelos que maneja, no estaría mal que tuviera una opción más de venta de alimentos.

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México es un tema que no sé cómo describir ya que a pesar de manejar una alta demanda, parece ser que nuestras autoridades se empeñan en que se destruya y se caiga a pedazos a la brevedad posible. Su eterno olor a drenaje, el reducido tamaño de sus salas de espera, el mal estado de sus instalaciones sanitarias y el descuido que se deja ver en todos los rincones de sus áreas comunes lo hace quedar muy mal como el aeropuerto más importante de nuestro país.



RESPECTO AL AICM parece ser que nuestras autoridades se empeñan en que se caiga a pedazos a la brevedad posible.

En el extranjero llegamos a cuatro aeropuertos diferentes donde su característica principal son la cantidad de pistas de despegue y aterrizaje que se tienen, así como el número de salas para descenso y ascenso de pasajeros a las aeronaves. Los lugares de aduanas dentro de estas instalaciones donde se tiene que cumplir con trámites migratorios, son amplias y con la cantidad necesaria de agentes para la atención del turista. Los sanitarios amplios, limpios y distribuidos de manera que no hagan falta a ningún usuario.

Destaco el orden para ingreso o salida del aeropuerto donde siempre es prioridad el viajero. Me llamó la atención que en todos estos lugares se cuenta con zonas para tomar taxi o un lugar asignado en el aeropuerto para si decide usar el servicio de que lo recojan en el punto por aplicación. Para todos hay trabajo y entre todos se respetan con el único beneficio del turista.

Nuestro regreso fue a Zacatecas donde la Guardia Nacional se ha encargado de hacer de nuestro aeropuerto un lugar hostil para los que llegan o se van. Entiendo que el tamaño de nuestras instalaciones no es inmenso pero si llega de un vuelo internacional la sala es única. Entre los del INM que ocupan parte del espacio, la Guardia Nacional que divide la sala de espera de equipaje a su criterio y la poca cortesía del personal de aduanas que no preguntan, le amenazan si trae algo que declarar o no, logran que la llegada de un vuelo internacional se convierta en una pesadilla para nuestros visitantes.

Por si fuera poco, los guardias encargados del ascenso y descenso de pasajeros en la entrada del aeropuerto no lo dejan acercarse y no aceptan dialogo alguno, simplemente hacen uso de su arrogancia para moverlo a donde ellos quieren.

Para todas esas personas que laboran en nuestro aeropuerto les comento que sería muy importante el considerar que la primer cara que ve el turista, el viajero de negocios o el paisano son ustedes, sin dudarle les aseguro que nada les cuesta ser más amables con los viajeros y mostrar una actitud diferente a beneficio del turismo en nuestro estado. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores  
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘Seguimos esperando el C5, seguimos esperando que el REPUVE ponga chips, que las policías municipales se fortalezcan, se reconfiguren porque esto ayudaría fuertemente a poder generar una mayor articulación desde el territorio, que pronto se haga una estrategia de recuperación de los entornos donde vuelva el servicio médico, educativo; donde vuelva a activarse la vida social y no la desaparición forzada o reclutamiento forzado’: José Luis Figueroa Rangel.

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Viernes 31 de mayo de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

**Es una Burla la ‘Afrodescendencia’ de Julia**

‘**DOÑA PETRA,** ‘sigamos haciendo historia, jajaja..!’.

-**PUES SÍ,** el próximo domingo por la noche usted lo confirmará-le contesté la jiribilla a doña Luz, una de mis marchantas-.

-**PUES SÍ** que será historia, por primera vez una afrozacatecana será diputada federal-me reviró doña Luz y se volvió a reír-jajaj-.

‘**YA NO** le hice caso, pero del coraje hasta me duele la panza, ¿qué necesidad tengo yo de escuchar esas burlas? Que le reclamen a la Julia, al ‘Monris’, al ‘David’ y que el INE investigue esa jalada de pelos y sancione a la Julia Olguín o que de demuestre con toda las de la ley, que es afromexicana, ya ni la friegan, al rato van a decir que su nombre correcto es ‘Rarotonga’-.

-**SERÁ RARO**-tongo, porque eso de que Julia Olguín es afromexicana, es un tongo, un verdadero tongo, ¿de dónde agarra esa mujer lo africano?

‘**YO** creo que el INE debe de imponer una sanción ejemplar, porque me imagino que Julio debió presentar documentos que la acreditaran como afromexicana, seguramente falsos, porque ella tiene de africana lo que yo de coreano; la bronca en que esta inmersa es seria, y no creo

**Mi Jardín de Flores**  
**Julia la “Afroamericana” Impune**

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Ricardo Monreal Ávila



Julia Arcelia Olguín Serna



David Monreal Ávila



Norma Julieta del Río Venegas



Francisco Javier Luévano Núñez



José Luis Figueroa Rangel

que el INE se doblegue ante los hermanos Monreal y se la vaya a perdonar a Julia.

‘**YA EN** Aguascalientes hubo una situación similar con el panista Francisco Javier Luévano Núñez, quien se hizo pasar como de la etnia ‘Chicahual’ y no sólo le echaron abajo su candidatura, sino que ahora enfrenta una demanda penal por falsificación de documentos’.

-**YO NO** me explico por qué tanta ambición, eso es pecado, si doña Julia realmente es católica, debería retractarse y, por vergüenza, retirarse del servicio público, no se vale burlarse del noble pueblo de Zacatecas, suficiente tiene con tanta inseguridad.

**Escándalo**

-**CON ESTO,** la Julia Olguín vuelve a ser piedra de escándalo a nivel nacional, ya en 2021, hasta el semanario Río Doce, de Culiacán, Sinaloa, publicó un reportaje sobre la protegida de Ricardo Monreal:

‘**EL GOBERNADOR** morenista David Monreal Ávila hizo nuevos nombramientos de funcionarios, entre ellos, designó a Julia Arcelia Olguín Serna, como subsecretaria de Asuntos Políticos, pese a que la exfuncionaria estatal tiene antecedentes penales y estuvo inhabilitada durante una década, para ejercer cargos públicos.

‘**LUEGO DE** que en el año 2005 Olguín Serna fuera acusada de incurrir en ejercicio indebido de funciones, abandono de funciones públicas, abuso de autoridad y peculado, el mandatario decidió integrarla a su gabinete, informó La Jornada.

‘**JULIA ARCELIA** Olguín Serna fue funcionaria en el gobierno de Ricardo Monreal Ávila (1998-2004), cuando se desempeñó como directora de Tránsito y Vialidad. Pero en el gobierno estatal siguiente, que encabezó Amalia García Medina (2004 – 2010), la Contraloría del Estado y la Procuraduría General de Justicia de Zacatecas, fue objeto de imputaciones de carácter administrativo y penal, detalla el diario.

‘**LA EXFUNCIONARIA** huyó al extranjero, y la entonces Procuraduría General de Justicia de Zacatecas nunca pudo cumplimentar la orden de aprehensión que un juez liberó contra Olguín Serna. El gobierno de Zacatecas sin embargo, la inhabilitó, por diez años. Y ahora está de regreso en el gobierno.

**LOS PROBLEMAS** de Olguín Serna comenzaron en noviembre del año 2003, cuando se confrontó con la entonces precandidata a la gubernatura Amalia García Medina, quién estaba en pugna abierta

◀ **Viene de la Página 5**

contra Ricardo Monreal Ávila, porque este quería imponer como su sucesor -bajo las siglas del PRD-, a Tomás Torres Mercado, entonces su Secretario General de Gobierno.

**EN UN MITIN** encabezado por Amalia García Medina en Plaza de Armas, una de sus simpatizantes y aliada era Susana Monreal Ávila (hermana del gobernador), quien acusó públicamente a Julia Arcelia Olguín Serna, de haberla amenazado por apoyar a la ex dirigente nacional del PRD, como posible sucesora de Ricardo Monreal Ávila, y no a Tomás Torres Mercado.

**CUANDO AMALIA** García Medina consiguió la candidatura y ganó la gubernatura en el año 2004, comenzó indagatorias contra varios ex funcionarios, entre ellos ordenó auditar a Olguín Serna, quien denunció en medios locales, ser víctima de una persecución política 'por operar en su contra cuando respaldó a Tomás Torres Mercado'.

**DE CUALQUIER** forma, en febrero del año 2005, la entonces titular de la Contraloría del Estado, Norma Julieta del Río (actual comisionada nacional del INAI), solicitó el ejercicio de la acción penal contra la ex directora de Tránsito y Vialidad, y además ordenó su inhabilitación por 10 años en el ejercicio público, por las irregularidades detectadas:

“**REALIZÓ** actos que dieron origen a una serie de observaciones que se le detallaron y se hicieron de su conocimiento, habiéndole otorgado el correspondiente derecho de audiencia, e inclusive, atendiendo a su solicitud, se le autorizó una ampliación de plazo de solventación”, para que aclarara irregularidades graves, que Olguín Serna nunca aclaró.

**PARALELAMENTE**, en junio del año 2005, José Luis Aparicio de la Torre, director general de investigaciones la Procuraduría General de Justicia de Zacatecas, solicitó a un juez emitiera una orden de aprehensión contra Olguín Serna, para lo cual presentó más de 150 “medios de prueba”, sobre las presuntas irregularidades de la ex funcionaria.

**SIN EMBARGO**, Julia Arcelia Olguín Serna huyó del estado -presuntamente a Estados Unidos de Norteamérica-, para evitar ser detenida y encarcelada. Diez años después, en el año 2015, reapareció en Zacatecas como candidata a diputada local por el PVEM-PRI, ganó y fue legisladora en el periodo 2015-2018. Luego, en el pasado proceso electoral de junio del año 2021 -con el respaldo político del senador Ricardo Monreal Ávila-, Olguín Serna contendió por una diputación federal, por Morena, pero no ganó.

**SIN EMBARGO**, el gobernador David Monreal Ávila, la ha designado a partir de este martes (5 de octubre de 2021) como Subsecretaria de Acción Política.

**-LO QUE** se me hace raro es que ahora la mayoría de los medios no hayan comentado nada sobre la 'afromexicana' Julia, que los quiere representar-

**Regresaron los asesinatos**

“**LO DICHO**, ni en su propia casa está uno a salvo de la delincuencia; ayer viernes, en la calle García de la Cadena, en pleno centro de la cabecera municipal de

Calera, varios matones a sueldo echaron la puerta abajo y le dispararon una lluvia de balazos a un hombre sin darle tiempo de nada y ahí cayó muerto; obviamente, no hay detenidos.

**Las Desapariciones Forzadas**

**EN CUANTO** a las desapariciones forzadas en este 'Año de la Paz Zacatecas', no cesan, pero sí van en aumento, hoy nuestro Diario Página 24 publica las siguientes Cédulas de Búsqueda:

**GRACIELA PATRICIA CÓRDOVA CASTRO** de 50 años, ecuatoriana, desaparecida en Río Grande, Zacatecas, el 25 de mayo del presente años, y

**KAREN TÓALA CHANCAY** de 30 años, ecuatoriana, desaparecida el 25 de mayo de 2024, en Río Grande, Zacatecas.

-¡**SANTO** Dios!, hasta extranjeras están desapareciendo en Zacatecas, ¿qué dirán en el Ecuador de nuestro país? No quiero ni imaginarlo.

**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

## Que gane la participación

RICARDO ARTEAGA ANAYA

**L**a veda electoral representa un período en el que los ciudadanos debemos de descansar de las intensas campañas electorales de las que durante 90 días fuimos testigos para los candidatos a la Presidencia de la República, al Senado y al Congreso Federal, mientras 60 para todos los cargos locales, sin duda es un proceso histórico el que concluirá el próximo 2 de junio, pues no sólo se trata de un proceso más, sino que se trata del proceso posterior al triunfo de la 4T, se trata de continuidad de un proyecto de nación o de retroceso por lo que representan los partidos de la oposición.

En dicha veda electora, ningún candidato debería publicar nada respecto de propuestas, llamar al voto o promocionarse frente al electorado, bien muchos podrían estar incurriendo en actos que violenten dicha veda, pues aunque no promuevan su candidatura, muchos promueven su imagen, como si los 60 y 90 días de campaña no hubiesen sido suficiente para llegar al electorado, sin embargo, si bien los candidatos no promueven sus propuestas durante dicho período, si emplean campañas negras con tal de manchar la reputación del principal contrincante, es temporada para que comunicadores, medios, periodistas, escritores, artistas, etc., salgan a emitir algún comentario con la finalidad de atacar al gobierno, candidatos, etc., violentando así la veda y el respeto al ciudadano para que analicemos nuestro voto.

Durante estos días de veda han surgido estrategias en las redes sociales con la finalidad de presionar al mexicano para votar por la candidata X, publicaciones con textos en los que hacen un llamado al "voto útil" que no es más que violentar a quienes buscan o definieron su voto en favor de Máñez, candidato de MC, buscando minimizar la participación de dicho aspirante y hasta cierto punto, demeritar la inteligencia y el razonamiento de quienes buscan votar por él, una estrategia por demás burda y además desesperada la de presionar al que no ve en la señora X un perfil que represente sus intereses o incluso un proyecto de nación atractivo, quizás anticipan que

muchos los que antes coincidían con ellos, ahora no se sienten representados, el costo de elegir candidatos "populacheros" pero que no representen un proyecto de nación.

Este domingo 2 de junio será histórico para nuestro país porque se espera mayor participación que en otras elecciones, las estadísticas, encuestas y demás estudios sobre la preferencia electoral, inclinan la balanza por un proyecto, el de la 4T, pero no sólo eso, sino que además ofrecen datos interesantes, como que 1 de cada 4 personas que en el pasado proceso votaron por la hoy oposición, votarán por la continuidad del actual proyecto de nación, o como el hecho de que el Presidente López Obrador llega al final del proceso electoral con un 80% de aceptación y respaldo popular, algo histórico para un gobierno que ha sido atacado con todo el poder mediático al servicio de quienes han perdido los privilegios, algo que sin duda deberán reflexionar si es que desean consolidar un verdadero proyecto como oposición durante el próximo sexenio.

Muchos medios, comunicadores, artistas, instituciones educativas, empresas, etc., difundirán opiniones con la intención de influir en el electorado, de engañarlos e incluso magnificarán sin un análisis serio diversos temas como el de la inseguridad, lo mejor que podemos hacer los mexicanos para enviar un mensaje a todos aquellos con los que no coincidimos, es salir a votar el próximo domingo, sin permitir la influencia de mentiras, de campañas de odio, de clasismo, racismo, ni de cualquier otro tipo para que quienes las promueven, entiendan que por más que continúen haciéndolo, no seguiremos siendo víctimas de sus ambiciones.

En esta jornada electoral debe ganar la participación por encima de las pasiones políticas, de los odios, de las diferencias, que nuestra voluntad se vea reflejada en las urnas y que con ello, nuestro país se acerque cada vez más a una democracia participativa en la que los ciudadanos sean los que toman realmente las decisiones, donde nos informamos y sostenemos un debate de altura, basado en cifras y argumentos reales y no en campañas de mentiras. ■

## Después de la elección, hay mucho que hacer por la transformación

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

**D**oy por hecho el triunfo rotundo de la 4T, con Claudia Sheinbaum, en la sucesión presidencial. Por tanto, continuará la profundización de la transformación de México. Pero, no será tarea fácil. Obviamente, estará presente una férrea oposición de nuestra derecha nacional, apoyada por su homónima internacional. Si nuestra realidad social está cambiando, es lógico prever cambios cualitativos en los polos del conflicto político principal.

AMLO ha sostenido que las estrategias de la derecha corrupta son elementales y muy previsibles. Pero, tras un resultado electoral desastroso y luego de una necesaria autocrítica para sobrevivir políticamente, algunos partidos de la derecha pudieran reinventarse. Incluso, con otro nombre. La larga cola de desatinos, corruptelas y desprestigio es muy pesada para seguirla arrastrando.

La fracción derechista, liderada por la corrupta Amparo Casar y el cacha "subsidiados" nacionales y extranjeros Claudio X González, pudiera "pensar" (por instrucciones extranjeras, pues quien paga piensa y ordena) en reconvertir la llamada "marea rosa" en partido político, o fusionarse con otros partidos y gestar al partido de la "moderna" derecha mexicana. Los intelectuales para esa causa ya existen: Roger Bartra, Lorenzo Córdova, Enrique Krauze, Francisco Martín Moreno, Héctor Aguilar Camín, Denise Dresser, y otros.

No olvidemos que el "Plan C" de AMLO puede empezar a ejecutarse inmediatamente que tomen protesta los nuevos legisladores federales, siempre que exista mayoría calificada. Sería la última gran acción del presidente. O, en su caso, será tarea para Claudia Sheinbaum, quien lo ha adoptado.

Para Sheinbaum Pardo, el "Plan C" es parte inicial del "segundo piso" de la 4T que tiene, entre otros objetivos, reformular la estructura política nacional, empezando por una profunda reforma al INE, una nueva integración del Poder Legislativo. Además, elegir por el voto popular a ministros, magistrados y jueces y abaratar el costo financiero de esos aparatos. Si no hay mayoría calificada, se abrirá paso a la capacidad, o no, del trabajo político fino. Ese no se ve, pero se ejecuta magistralmente. Es parte central del proyecto. También disminuirá una parte de los obstáculos políticos.

Esos aparatos públicos (más los privados), organizativos, ideológico, políticos y los de administración y aplicación de la justicia son ingredientes orgánicos del régimen político del pasado y pilares fundamentales, de la derecha, para sobrevivir desde terreno firme y enraizarse. Por eso, se quejan de que AMLO "sólo vino a destruir las instituciones" e

insisten en que son espacios públicos que "no se tocan", pues desean que siempre estén a su servicio. Pero, deben ser tocados para que no sean obstáculos a la transformación y, al contrario, contribuyan a ella, o los cambios se verán interrumpidos o hasta en retroceso.

En contrapartida, el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) no puede continuar siendo un partidofrente que se mueva gelatinosamente, improvisada, casi en espontaneidad y bajo una dirigencia que, en ausencia de un proyecto social estructurado y pensado por ellos mismos, prefiere como método de trabajo los usos y costumbres de la política derechista, aislándose del contacto directo con la población y sus necesidades, sin promover el debate interno, la formación de cuadros con una nueva identidad política e ideológica y haciendo caso omiso de la organización estructurada.

Cierto que, en el grueso de la ciudadanía, hay una mayor conciencia social, en palabras de AMLO es un "despertar de las conciencias", pero, aunque el presidente dice no coincidir en la necesidad de un partido-vanguardia, la realidad lógica e histórica nos deja en claro que la organización política resulta fundamental no sólo para la formación de nuevos cuadros políticos, sino también para promover la ampliación de la conciencia social a favor de una transformación teóricamente visualizada.

La apuesta transformadora no debe ceñirse exclusivamente en los procesos electorales y luego confiar en que los electos harán todo el trabajo de cambio social. La historia constata que eso fracasa si no hay participación popular organizada y una gran directriz vanguardista. Así no pueden generarse objetivos colectivos, se estará a merced de los trepadores, ambiciosos vulgares, de dinastías y cacicazgos políticos. En esas condiciones no pueden existir metas tácticas ni estratégicas y tampoco se puede hacer el balance de aciertos.

A lo largo y ancho del país hay muchos militantes de la izquierda, líderes sociales e intelectuales que durante los gobiernos neoliberales represores permanecieron agazapados, se adaptaron a la comodidad del régimen. Ante el nuevo amanecer, pudieran encontrar renovados vientos para coadyuvar en la formación de cuadros intelectuales y políticos, estructurar un nuevo porvenir, ensanchar derechos, libertades y bienestar para la sociedad. No sobra advertir que muchos políticos olfatearán el fantasma del peligro. Para ellos, valen más sus intereses personales que los de orientación social. En dado caso, de los instrumentos transformadores el partido político es uno, y aunque relevante, hay que explorar nuevas formas de organización. ■

**S**upongo que en un escenario de promoción del voto por prácticamente todos desde las autoridades hasta la Iglesia Católica – con sus asegunes y sus tendencias siempre lejanas a lo que tendría que decirse en un país laico – hasta aquellos que promueven la continuidad de la cuarta transformación como los que se oponen a ella, y entonces; la pregunta que muchos se harán, es la de ¿Por qué el título como si fuera un dilema shaquesperiano?

La verdad siendo muy honesto soy uno de los muchos desilusionados de cómo se ejerce una democracia incipiente en nuestra república mexicana, y conocedores de la frase atribuida a CHURCHIL de que la democracia es EL MENOS MALO DE LOS SISTEMAS POLITICOS posteriores al siglo XX, la realidad es que deja mucho que desear sobre todo cuando existen intereses que de ninguna forma son los de las mayorías sino los de unos cuantos.

En algunos otros países EL VOTO ES OBLIGATORIO y quien no acude a votar es candidato a una sanción que en forma de multa caerá sobre sus cabezas, en nuestro país el voto es LIBRE y SECRETO puedes ir o puedes no ir a votar a sabiendas de que tu voto no hará la diferencia, pero si la hará si existen muchos como tu que no van a votar por flojera o por que haga mucho calor, simplemente se niegan a hacerlo POR QUE NO LES DA SU REGALADA GANA.

Quisiera antes que me caigan mentadas por todos lados explicar un poco el porqué de mi duda, les preguntaría a cualquiera que piense que las cosas se están haciendo bien, si las dos candidatas, me refiero claro a CLAUDIA y a XOCHITL, fueron electas de una manera democrática, la respuesta es un absoluto ¡CLARO QUE NO! la candidata oficial nació del dedo elector de ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR, mientras que su contrincante nace no de un proceso con algo de democrático sino un proceso que se descarrila antes de terminar porque todo apuntaba a que BEATRIZ PAREDES sería la designada por la vía democrática como CANDIDATA, pero los dedos electores de la oposición, sobre todo los de CLAUDIO XICOTENCATL GONZALEZ quien ya había

## México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto o más

### Votar o no votar, he ahí el dilema

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ B

decidido que XOCHITL fuera la candidata con la que se sentía en confianza de ganar y así sucedió finalmente, ambas candidatas al final de cuenta lo fueron por la designación, es decir por el dedazo de alguien.

El tercero en discordia ALVAREZ MAYNES que no MAYNES solamente – o es que desconoció a su padre que fue el que le encaminó en la lucha política, ascendió a la candidatura por descartar al no poder lanzar al gobernador de NUEVO LEON y al ser rechazados ante la posibilidad de que MARCELO EBRAD aceptara la candidatura, DANTE sabía que su carisma de estrella errante iba en declive y no quiso participar, y otras personalidades como PATRICIA MERCADO que hubiera hecho un mejor papel por el simple hecho de ser mujer y ya haber pasado por una candidatura a la PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA hubiera obtenido una mejor votación pero ella se deslindó y no le quedó de otra al paisano que aceptar la candidatura y realizar una campaña relativamente corta y no exenta de problemas como lo fue la caída de la carpa en San Pedro en Nuevo León que ocasiono 9 decesos y casi 200 heridos, ALVAREZ MAINES es un buen político pero como CLAUDIA es poco carismático y tendrá excelentes resultados si los votos que recolectan entran en el terreno de los dos dígitos – es decir más del 10% de la votación general – menos de 5% sería un fracaso pero lo que los expertos aseguran es que se quedara en un término medio de entre 6 y 9% de las tendencias electorales.

Los que como yo nos declaramos escépticos del proceso electoral lleno de MENTIRAS y CALUMNIAS por parte de la GUERRA SUCIA con la que ataco todo el tiempo la oposición y que le dejo pocos rendimientos exactamente de la misma forma que el ataque frontal de VICENTE FOX hacia AMLO

en el 2006 solo resulto en un incremento en su popularidad, ya debían saberlo, pero no lo hicieron y sus resultados fueron todo lo contrario a lo que ellos mismos esperaban.

Todos sabemos que CLAUDIA va a resultar triunfadora, las encuestas – que si son válidas con todo lo que diga la oposición - nos indican que triunfara por un margen mayor al 10% los expertos imparciales señalan que su triunfo será de entre 15 y 20% lo cual de ser real impediría un conflicto post electoral como pretende hacerlo la oposición intentando anular el proceso, pero los comunicadores afines a las cupulas politicoempresariales del pasado siguen intentando cambiar la mentalidad del votante asegurando como lo hace en su último editorial de el universal JOSE ANTONIO CRESPO que una votación masiva beneficiaria a XOCHITL, según sus pronósticos, las encuestas no sirven para maldita la cosa, si los votantes están por abajo del 50 ganaría CLAUDIA, pero si se acercan al 55% podría darse un empate virtual a favor de claudia o bien si se acercan al 60% a favor de XOCHITL, PERO DE LO QUE SEGÚN EL ESTA SEGURO que si los votantes superan un 65% GANARA XOCHITL de todas todas, y quiero pensar que esto no es más que propaganda porque CLAUDIA y su gente – con todo y sus expertos – aseguran que ante una mayor votación mejores posibilidades es que se amplie la distancia entre CLAUDIA y XOCHITL.

Y mientras esta, la incertidumbre en cuanto al porcentaje de personas que acudirán a las urnas persiste, esta se incrementa exponencialmente en la elección de la CIUDAD DE MEXICO segunda en importancia y vital para el camino que tome el país; ahí la guerra ha sido más sucia por un lado se ha demostrado la esencia del CARTEL INMOBILIARIO manejado por el PAN y del

cual el candidato TABOADA tiene parte de responsabilidad, donde extender permisos para construir más pisos donde la ley no lo permitía les sirvió a las elites panistas para hacerse de departamentos en forma gratuita, de la misma forma que VIDEGARAY y LA ESPOSA DE PEÑA NIETO se hicieron de sus respectivas mansiones, y están saliendo noticias que lo de la contaminación del AGUA de una zona de la CD MX fue un sabotaje implementado por personas cercanas al mismo TABOADA.

CLARA BRUGADA realizo un buen gobierno en IZTAPALAPA, pero no tiene el carisma de GARCIA HARFUSH quien le cedió la candidatura solo para exponer a que se dé un empate o una derrota que sería a todas luces inadmisibles para la IZQUIERDA PROGRESISTA REPRESENTADA POR LA 4T.

Y si bien EL VOTO ES SECRETO, yo compartiré mi secreto, votare por CLAUDIA quien sin lugar a lugar a dudas hará un mucho mejor papel que la señora de enfrente a la que ya no quiero cuestionar ni criticar, pero en el entorno local las candidaturas se decidieron en forma total y absolutamente antidemocrática y en MORENA se le volvió a dar la canonjía al CLAN para decidir. Yo no votaría jamás por SAUL o por VERONICA del cartel de los monreales pero mucho menos a CLAUDIA ANAYA ni a los candidatos de enfrente que son parte del sistema que hundió a nuestro país durante los tiempos neoliberales – CLAUDIA ANAYA es hechura de AMALIA GARCIA y con eso decimos todo – así es que habrá que anular el voto en la boleta de senadores pero también en la de diputados federales y locales, en cuanto a la alcaldía de GUADALUPE el candidato de MORENA a quien no conozco pero parece una buena persona, la información de que sigue siendo parte del equipo del ex alcalde fugado de la ley nos impide votar por él pero mucho menos por LUEVANO por que representa con el PRI PAN y PRD la podredumbre del sistema político.

EN CONCLUSION VOTARE POR CLAUDIA Y ANULARE EL RESTO DE MIS VOTOS

jrreyes52@yahoo.com.mx

**E**s una ciudad impactante en todos los sentidos, esta no es una guía turística, es mi visión de las señales que la vida nos pone para entender como es nuestro piso continental y como se presentan las ciudades grandiosas de Nicaragua para el mundo, considerada la primera gran ciudad colonial, a un paso de los lagos mas alucinantes, los volcanes y su historial de heroísmos, todo ancestral, centenario, milenario, fama buena que se ganó con mucho color y nada de desgano.

Mientras tanto, nuestro país vive un episodio crucial para el mundo: las elecciones donde por vez primera una mujer será presidenta en la zona norte del continente, las acciones y sus consecuencias: voluntad popular, guerra sucia, impactos de la famosa "caja china" donde distraer o atraer es la consigna, para ello se suceden la nota roja, la traición, la vileza, la vocación ciudadana por transformar un país, el final y el comienzo de un ciclo impactante para el desarrollo del mundo y su humanidad envejecida.

## Historia y poder

### De Vedas electorales, el ímpetu de Granada y el impacto mexicano

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Miro mis fotos, mis videos, mis escritos, de buenas a primera y poniendo orden aparece la ciudad de Granada como una hermosa experiencia, a una hora de la capital, rodeada de municipios llenos de relevancia y la laguna de apoyo, pronto me cautivó su localización, su numero de habitantes, sus residentes extranjeros, sus mas de 300 islas, las zonas peatonales, la paz y calma que se transpira.

México y Nicaragua han estado en el mapa mundial de las grandes transformaciones, de una cultura radiante y siempre acordes a las militancias de su voluntad y su destino, tuve la oportunidad de re-

correr parte del territorio nicaragüense haciendo las crónicas necesarias que me proporcionaban los caracteres básicos de una comunidad muy trabajadora y de un paisaje como pocos he visto en mis continuos recorridos por el continente y el resultado es este: es la maravilla y son las ganas de radicar sin mirar atrás y acreditándole al futuro que las ansias se asienten en reconocer historias, leyendas, episodios geológicos, promesas cumplidas, valores de la honradez y la buena austeridad.

Para nosotros este domingo es partearguas en todos los sentidos, venga lo que

venga los mexicanos estamos preparados para cualquier cosa, nada nos espanta, tenemos tales experiencias que las acciones rivales de la ultraderecha mexicana servirán para medir las fuerzas y afrontar lo necesario para el equilibrio de los impulsos y el orden que la patria requiere para transformarse definitivamente en una marcha que nunca se cansa.

Nuestro país en la mira mundial, nuestro país y la mujer presidente, nuestros países y las anomalías del sol, la crisis climática, el impacto ambiental, el tedio de la política y sus hampas desnudándose, esquemas de corrupción y polución, hartazgo y salida, los candidatos y las candidatas están llenas de nervios y planes alevosos, mientras, pensemos en nuestros paisajes preferidos, en este caso, la hermosa ciudad centroamericana de Granada, un pedazo del cielo y de lo mejor del mundo, que recibe bien a quien la visita y se llena de regocijo, colocando en su devenir, el suspiro de quien la ve y la entiende en su color y sus múltiples historias. ■

## ► RAYUELA

Civilidad e información, dos buenos amigos para ejercer el voto.

RAMONA VERDE



## SÍ SE INSTALAN CASILLAS EN PLANTELES DEL COBAEZ

El secretario general del Sindicato Único del Personal Docente y Administrativo del Colegio de Bachilleres del Estado de Zacatecas, **GERARDO GARCÍA MURILLO**, se comprometió a que el paro de labores que mantiene el subsistema no afectará la instalación de casillas el próximo domingo.

Ayer mismo, **GARCÍA MURILLO se reunió con MATÍAS CHIQUITO DÍAZ DE LEÓN**, para ratificar que se permitirá la participación de los ciudadanos en los comicios más grandes de la historia del país.

Así que sin problema, los electores podrán acudir el próximo 2 de junio a los planteles del Cobaez en los que se instalarán casillas a elegir a sus autoridades y aunque tengan banderas rojinegras, tendrán la garantía de poder participar.



## ACTIVAN SEGURIDAD PARA MAGISTRADOS ELECTORALES

También el Poder Judicial se declaró listo para el próximo 2 de junio y activó un protocolo de seguridad para los magistrados electorales, quienes se encargarán de resolver impugnaciones y declarar la validez de las elecciones.

En total, 22 magistraturas ya tienen un chofer y una camioneta blindada y solo el magistrado **REYES RODRÍGUEZ MONDRAGÓN**, de cinco integrantes de la Sala Superior, no solicitó seguridad especial como parte de este protocolo, a un día de los comicios.

Esta misma semana, la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, **NORMA PIÑA** consideró necesaria esta medida y blindar a las magistraturas electorales.



## DESIGNAN A CONSEJO CONSULTIVO DE DH

Revuelo causó la designación de integrantes del Consejo Consultivo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas en la 64 Legislatura. **JOSÉ LUIS CORONA ROMERO** y **SONIA GONZÁLEZ DE LUNA** fueron designados como integrantes del Consejo Consultivo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacatecas.

**ERNESTO GONZÁLEZ ROMO** fue uno de los legisladores que se opusieron al dictamen y aunque otras cuatro ternas se declararon desiertas, la votación final fue de 16 votos a favor y cinco en contra.



## MOLESTA AL PRI DETENCIÓN DE CANDIDATO

Se queja PRI luego de que tras un reporte recibido por presunta gente armada, elementos policiales marcaran el alto a un vehículo sospechoso, en el que iba a bordo el candidato **JAVO TORRES** y que para la oposición fue un intento de detención. Para el Revolucionario Institucional esto fue un acto de intimidación, el cual condenó y rechazó tajante a prácticamente, un día de la jornada electoral.

Por ello, exigió a la autoridad una investigación exhaustiva e imparcial sobre estos acontecimientos.



**HUGO RAFAEL SÁNCHEZ GONZÁLEZ\***

Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, Presidente de la Asociación, DELTAS. A.C.

Mtro., en Juicios Orales  
Contacto: silverado\_hr@hotmail.com

# La próxima guerra

*“Con el asesinato de Eliseo Imperial, el ‘Cheyo Antrax’, se viene a confirmar lo que a inicio de año se podía visualizar, el rompimiento del Cártel de Sinaloa, lo que evidentemente representa no solo una ola de violencia en el estado de Sinaloa, si no en aquellos donde tengan presencia, o bien los chapitos, o bien Mayo Zambada”*

**E**liseo Imperial Castro, sobrino de Ismael ‘El Mayo’ Zambada, fue asesinado este jueves 30 de mayo en la Carretera Internacional México Libre, a la altura de Culiacán, Sinaloa.

El fundador de la célula criminal Los Antrax fue ejecutado mientras conducía una camioneta Chevrolet Colorado, en el tramo carretero Culiacán-Mazatlán, según informó la Secretaría de Seguridad Pública del Estado.

El cuerpo presentaba varios disparos de arma de fuego y en el interior del vehículo había armas de alto poder y varios cartuchos útiles.

Eliseo Imperial Castro, el ‘Cheyo Antrax’, fue uno de los fundadores de Los Antrax, brazo armado del Cártel de Sinaloa y al servicio de Ismael Zambada García.

Sin embargo, fuentes castrenses aseguraron que los plagios de civiles en Culiacán del pasado mes de marzo, tuvieron como intención “calentar la plaza” debido a la disputa por el control de Sinaloa entre “Los Chapitos”, hijos de Joaquín Guzmán Loera,

el Ismael “El Mayo” Zambada.

Sinaloa se ha convertido en el epicentro en la distribución de drogas sintéticas, como metanfetamina y fentanilo.

Desde entonces, la entidad ha registrado un incremento de los índices delictivos, de acuerdo con registros ministeriales y militares, entre 2022 y 2023, el hallazgo de laboratorios para la producción de drogas sintéticas se disparó 91 por ciento; los homicidios dolosos, 13%, y el narcome-nudeo, 82%, según cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP).

En Culiacán, la violencia se disparó luego de la captura en enero de 2023 de Ovidio Guzmán, hijo de “El Chapo”.

Por su parte, la Federación de Colegios y Abogados de Sinaloa (FAS), advirtió en el ataque otro “culiacanazo”, pero ahora “silencioso”. Para el presidente de la FAS, Francisco Javier Villarreal, se exhibió en la entidad el poder del crimen organizado, pero ahora con “operativos quirúrgicos” y la incapacidad de los tres niveles de Gobierno para impedirlos.

En menos de ocho horas, los criminales plagieron a familias enteras con patrones similares: hombres encapuchados y armados irrumpieron, aparentemente de forma aleatoria, en las casas de las víctimas para someterlos.

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmaba a mitad de su sexenio que si no conseguía reducir la violencia en el País “no vamos a poder acreditar históricamente a nuestro gobierno” (15 de julio de 2021). Ahora, dice, los homicidios han retrocedido un 10% porque ha frenado estadísticamente la “línea ascendente” de homicidios dolosos. Sin embargo, la variación año con año ha sido mayor que sus antecesores Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ



**ALEJANDRO BRAVO PÉREZ\***

Terapeuta Existencial  
Correo: cypesc@gmail.com

# La vida es una tragedia

*“Un día más de vida”*

**C**ada mañana agradezco por contar con un día más de vida. Tengo un mantra que me repito cada amanecer. Antes de salir de casa, cierro los ojos, inhalo aire y entonces expreso, “Por favor, no quiero morir fuera de casa”.

El inicio de esta semana no fue como los demás lunes. Para mi sorpresa, el transporte en que me encontraba para ir rumbo a mi trabajo, se detuvo de forma inmediata. En el momento en que se paraliza, escucho una voz gritar: “esa chica tiene algo, ella se va caer, ayúdenla”. Volteo para mirar por la ventanilla, entonces noto como una joven extiende sus manos hacia el cielo, mientras su cuerpo se encorva y su cabeza hace movimientos circulares. Se abre la puerta del transporte, y mi primer instinto fue bajar lo más rápido para auxiliarla. Tengo la intención en querer evitar que su rostro chocara contra el concreto, pero fue en vano. No había

bajado de la combi, cuando solo escuché como su cuerpo se desmoronó en el sólido concreto. Yo me sentí un completo inútil.

No sé en qué momento, pero el chofer del coche que nos llevaba, se había bajado y estaba con ella. Parecía que él sabía lo que le pasaba, sostuvo su cabeza, la puso boca arriba y al mismo tiempo gritaba: “ayúdenla, denle primeros auxilios, hagan algo por favor”. Les juro que yo quería hacerlo, pero solo sentía impotencia de no poder concebir algo más. No tengo ni una vaga idea de lo que le pasaba. Lo único que se me ocurrió fue marcar al número de emergencias. Y creo, que las personas que compartieron el sentimiento, hicieron lo mismo, los que estábamos cerca, marcamos para pedir ayuda. Pero a todos nos respondieron lo mismo: “el reporte ya está hecho, esperen a la ambulancia”.

Actuamos como pudimos, los que

bajamos de la combi, éramos cerca de siete personas y de pronto se fueron sumando más. Pero por un momento sentí que estorbamos, más que hacer algo, la multitud solo estaba rodeando a esa chica que no dejaba de convulsionarse. Yo exigía a la persona que estaba atendiendo mi llamada que se diera prisa, porque no podía dejar de observar como su mirada se blanqueaba, ver que no llegaba la ayuda profesional, me angustiaba, sentí en ese instante temor de que ella se muriera.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ